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CLAUDIO NEVES/PORTOS DO PARANÁ DIVULGAÇÃO

Atualmente o principal destino das exportações
pelos portos paranaenses é a China

Liceu de Ofícios e Inovação, da Fundação de Ação Social (FAS),
vai ofertar em março o curso Chocolate e suas Produções

Portos do Paraná registra
o melhor janeiro da história
em movimentação de cargas

Mulheres de Curitiba ganham
agenda exclusiva de cursos;

preparo de chocolates é a novidade

GABRIEL ROSA/AEN PMP

Modelo mais moderno:
concessionárias assumem

rodovias do Paraná nesta quarta

Pinhais 32 anos:
Caminhada da Mulher acontece no
Parque das Águas neste domingo

Segundo o secretário estadual de Infraestrutura e Logística, Sandro Alex, o início das
operações marca um ponto de virada para a população paranaense, com o maior contrato
de concessões do Brasil, e cujo modelo já está servindo de exemplo para outros estados
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Deputado Luiz Claudio Romanelli (PSD) destaca que
criação de bandas de tráfego pode reduzir o pedágio

Aberto para todos os públicos (inclusive aos homens)

Conheça 5 alimentos anticâncer
para incluir na sua dieta
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Bastidores

Expediente

Pronto para votação na Câmara Municipal de Curitiba (CMC),
o projeto de lei que atualiza o Código de Posturas da cidade
para exigir que a numeração predial seja vista da via pública
recebeu um substitutivo geral. O novo texto foi apresentado
após a matéria ser analisada pela Comissão de Constituição e
Justiça (CCJ), que recomendou alterações técnico-legislativas.
Sobre o formato da numeração, não se fixaram parâmetros rígi-
dos, mas se determinou que a exibição "respeitará tamanho e
forma adequados" para visibilidade, sendo acessível a partir da
via pública. O substitutivo geral protocolado não implica mu-
danças significativas na proposta original, mas atende a solicita-
ção da CCJ em relação às mudanças necessárias na técnica legis-
lativa.

Finanças da Prefeitura de Curitiba e da
Câmara são tema de audiência pública
Na manhã da terça-feira (27), durante a sessão plenária, a

Câmara Municipal de Curitiba (CMC) terá nova audiência públi-
ca quadrimestral de prestação de contas à população. Depois do
balanço do Sistema Único de Saúde (SUS) da cidade, será a vez
da apresentação do relatório financeiro de 2023 da Prefeitura e
do próprio Legislativo. O secretário municipal de Planejamento,
Finanças e Orçamento, Cristiano Hotz, é esperado para a apre-
sentação das receitas e das despesas da Prefeitura em 2023. Con-
forme o relatório do ano passado, Curitiba teve um superávit
primário de R$ 126 milhões, em 2022. Na última vinda à Câma-
ra, no fim de setembro passado, Hotz destacou a retomada da
economia curitibana no pós-pandemia e o aumento da arreca-
dação de tributos. Até agosto, as principais fontes de receitas
próprias eram o ISS (R$ 1,34 bilhão) e o IPTU (R$ 906 milhões).

Bruno Pessuti: soluções e
inovações urbanas para Curitiba
Após anos de experiência como engenheiro mecânico traba-

lhando em grandes empresas nacionais e multinacionais, Bruno
Pessuti decidiu entrar para a política. Em entrevista no programa
Você me representa, do CMC Podcasts, o vereador falou que
"sentiu a política pulsar mais forte no sangue". Com a experiên-
cia familiar de bisavô, avô e pai atuando na vida pública, decidiu
se candidatar para vereador em 2012, ano em que conquistou a
primeira vez uma cadeira na Câmara Municipal de Curitiba. Nas
eleições de 2020, Bruno Pessuti obteve 3.011 votos e ficou na
suplência. Assumiu o mandato em 2023, com a ida de Denian
Couto para a Assembleia Legislativa do Paraná. Pessuti ressaltou
que pauta sua atuação parlamentar pela experiência da boa po-
lítica, buscando ouvir as demandas da sociedade e apresentar
soluções possíveis. Para seu mandato como vereador em Curiti-
ba, destacou a defesa de bandeiras como mobilidade urbana,
meio ambiente e saúde.

27 de Fevereiro
Dia do Agente Fiscal da Receita Federal; Dia Nacional do

Livro Didático; Dia de São Gregório de Narek.

Regra da numeração de casas
ganha substitutivo geral

CANVA

Prefeitura de Pinhais,
por meio da Secreta-
ria de Saúde (Semsa),

realiza diversas frentes de tra-
balho para o combate e cons-
cientização em relação à den-
gue. Nesse sentido, de forma
periódica e permanente a Se-
msa, por meio da Seção de Vigi-
lância de Zoonoses, realiza o
Levantamento Rápido de Índi-
ces para Aedes aegypti (LIRAa).

O 1º LIRAa deste ano foi
realizado em Pinhais entre os
dias 5 e 14 de fevereiro. "O le-
vantamento permite a identifi-
cação de áreas com maior ocor-
rência de focos de Aedes ae-
gypti, bem como dos criadou-
ros predominantes. Os agentes
de endemias visitam as casas
em todos os bairros do muni-
cípio, com o objetivo de cole-
tar o máximo possível de amos-
tras de larvas para identificação
do vetor", explica Priscila Cris-
tiane Bordin, da Gerência de
Vigilância em Saúde Ambiental,
do Departamento de Vigilância
em Saúde.

No 1º LIRAa deste ano, fo-
ram inspecionados 3.091 imó-
veis, entre residências, comér-
cio e terrenos baldios. No to-
tal, foram identificados 145 fo-

Maior incidência de focos de dengue
em Pinhais está nas residências

Resultado do 1º Levantamento Rápido de Índices para Aedes aegypti (LIRAa)
de 2024 aponta tonéis, caixas d'água, tambores, pratos de vasos de plantas

e bebedouros como os principais depósitos de larvas do Aedes aegypti

A

cos de Aedes aegypti. Após o
levantamento, constatamos que
a maioria dos focos encontra-
dos, estão nas residências", aler-
ta Priscila.

O maior número de focos
foi encontrado em recipientes
de armazenamento de água de
chuva ao nível do solo sendo
estes: tonel, caixa d'água, tam-
bor, galão plástico (31,72%). Na
sequência, o local com a maior
quantidade de focos trata-se de
depósitos móveis, como prato
de vaso de planta e bebedou-
ro (26,20%).

"Importante destacar que o
mosquito Aedes aegypti, além da
dengue, também transmite fe-
bre amarela, zika e chikungunya.
O combate a este vetor é um

dever de todos nós, por isso
pedimos a colaboração de toda
a população nesse sentido, in-
clusive ao recepcionar os
agentes durante as visitas pe-
riódicas", ressalta Priscila.

O QUE FAZER PARA
ELIMINAR OS FOCOS?

Para garantir a sua saúde e
a de sua família, é necessário
fazer uma ação semanal de ape-
nas 10 minutos seguindo um
checklist, eliminando os locais
de água parada. "A orientação
é que o trabalho deve ser feito
semanalmente já que este é o
período que o Aedes aegypti
precisa para se desenvolver
até a fase de mosquito", comen-
ta Priscila.
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No 1º LIRAa deste ano, foram inspecionados 3.091 imóveis,
entre residências, comércio e terrenos baldios
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alimentação é funda-
mental na prevenção
de inúmeras doenças,

inclusive do câncer. E, de acor-
do com levantamento realiza-
do pelo Instituto Nacional do
Câncer (Inca), até 2025 o Bra-
sil registrará até 704 mil novos
casos desse tipo de patologia.

Além disso, dados divulga-
dos recentemente pela OMS
estimam que o número de no-
vos casos de câncer detecta-
dos anualmente em 2050 au-
mentará para quase 35 milhões,
o que representa uma alta de
77% em relação aos 20 milhões
identificados em 2022. O aler-
ta faz parte das novas estimati-
vas sobre a doença divulgadas
no início do mês pela Agência
Internacional de Pesquisa so-
bre o Câncer (IARC, da sigla
em inglês), braço da Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS).

Por isso, a nutricionista clí-
nica e funcional, dra. Gisela Sa-
violi e o médico Christian Agui-
ar, autoridade em medicina pre-
ventiva e natural, foram consul-
tados e explicam como garan-
tir uma alimentação saudável e
equilibrada é o primeiro passo
para quem deseja ter vida lon-
ga, com muita saúde e mais pro-
tegida contra o adoecimento.

Segundo a nutricionista Dra
Gisela, existem alguns alimen-
tos cruciais para incluir na ali-
mentação que vão ser deter-
minantes para evitar o estágio
inflamatório, condição gatilho
de muitas doenças, incluindo o
câncer.

Hoje diversos estudos já
comprovam que genética não
é destino. Ela conta somente
20%. Os outros 80% fazem par-
te da epigenética (está acima da
genética) que são nossas esco-
lhas, como atitudes positivas,
adotar um estilo de vida sau-
dável e uma nutrição consci-
ente. Muitas pessoas gostam de
representar os genes como
uma arma, mas lembre-se que

Conheça 5 alimentos anticâncer
para incluir na sua dieta
Segundo a OMS, os casos de câncer vão crescer até 77% até 2050.

Especialistas comentam sobre importância da alimentação na prevenção de doenças
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O brócolis é uma excelente fonte de vitaminas A, C, E e K, além de ser rico em ferro, potássio, cálcio e fósforo

quem está com o dedo no ga-
tilho é você.  "A verdade é que
a alimentação anticâncer é uma
alimentação anti-inflamatória, a
mais natural possível, sem agro-
tóxicos, preferencialmente sa-
zonal, com riqueza e variedade
de nutrientes, antioxidantes, e
compostos bioativos. Isso vale
para qualquer estágio: preven-
ção, tratamento e combate de
doenças crônicas", pontua Dra.
Gisela. De acordo com Chris-
tian Aguiar, embora não haja
uma garantia absoluta de que
consumir esses alimentos pre-
vina o câncer, pesquisas suge-
rem que uma dieta rica em cer-
tos alimentos pode reduzir o
risco de desenvolver certos ti-
pos de câncer. "Esses alimen-
tos geralmente são ricos em an-
tioxidantes, vitaminas, minerais
e fitoquímicos que podem ter
propriedades anticancerígenas,
e incorporá-los em sua dieta
pode ajudar a promover a saúde
e reduzir o risco de desenvolver
câncer", explica o médico.

COUVE
Para a Dra. Gisela, a couve é

uma verdadeira ́ farmácia´ viva,
rica em componentes nutrici-

onais. Ela agrega magnésio, que
é o maestro do organismo às
refeições, vitamina C, betacaro-
teno, Indol 3-carbinol, conhe-
cido por sua ação em evitar a
proliferação de células cance-
rígenas. Não à toa, os oncolo-
gistas costumam dizer que as
células cancerígenas odeiam
couve.

BRÓCOLIS
Da mesma família da couve,

o brócolis é uma excelente
fonte de vitaminas A, C, E e K,
além de ser rico em ferro, po-
tássio, cálcio e fósforo. No en-
tanto, existe um segredo para
preservar as propriedades nu-
tricionais e protetoras contra
as doenças deste alimento. "O
brócolis precisa ser cozido no
vapor, por dois minutos no
máximo, preservando sua cro-
cância. A dica é mastigá-lo 30
vezes antes de engolir", explica
Gisela.

COUVE DE BRUXELAS
O terceiro alimento é a cou-

ve de Bruxelas, pequena, mas
rica em antioxidantes, como
enxofre e magnésio, que vão
auxiliar o fígado a fazer o de-

tox das substâncias que adoe-
cem e inflamam o nosso orga-
nismo. A orientação da nutrici-
onista é comer algumas unida-
des no almoço ou no jantar.

Além desses alimentos, a
nutricionista explica que é im-
portante incluir na dieta uma
variedade de frutas, legumes,
verduras, e leguminosas. "Não
é exagero dizer que a cada gar-
fada nós contribuímos para o
nosso destino. É o fator que
mais interfere na prevenção de
doenças ou no aceleramento
de quadros crônicos. E na co-
zinha temos uma farmácia na-
tural, à nossa disposição Quan-
to mais colorida a refeição, mais
protetora ela é", orienta Dra.
Gisela.

ALHO
O alho contém compostos

antioxidantes, como alicina, que
ajudam a combater os danos
causados pelos radicais livres
nas células. Isso pode ajudar a
prevenir danos ao DNA, que é
um dos fatores que contribu-
em para o desenvolvimento do
câncer. Além disso, ele possui
propriedades anti inflamatóri-
as, que podem ajudar a reduzir

a inflamação crônica, que tem
sido associada ao desenvolvi-
mento de vários tipos de cân-
cer. Segundo o Dr. Christian
Aguiar, o alho também pode
estimular o sistema imunológi-
co, ajudando o corpo a com-
bater células cancerígenas e
outras ameaças à saúde. Alguns
estudos sugerem que o alho
pode ajudar a inibir a formação
de novos vasos sanguíneos em
tumores (angiogênese), impe-
dindo assim o crescimento e a
disseminação do câncer. "O
alho demonstrou ter proprie-
dades anti-mutagênicas, o que
significa que pode ajudar a pre-
venir mutações genéticas que
podem levar ao câncer" pon-
tua Christian Aguiar.

GENGIBRE
Assim como o alho e o chá-

verde, o gengibre é outro ali-
mento riquíssimo em antioxi-
dantes, como gingeróis, shoga-
óis e gingerdiona, que ajudam a
neutralizar os radicais livres no
corpo. Esses radicais livres po-
dem danificar as células e con-
tribuir para o desenvolvimen-
to do câncer, desta forma, os
antioxidantes do gengibre po-
dem ajudar a prevenir esse
processo. O gengibre também
é muito conhecido por suas
propriedades anti-inflamatóri-
as, que reduzem a inflamação
crônica no corpo. A inflamação
crônica está associada ao de-
senvolvimento de várias doen-
ças, incluindo o câncer. "Alguns
estudos sugerem que o gengi-
bre pode ajudar a inibir a for-
mação de novos vasos sanguí-
neos em tumores (angiogêne-
se), o que pode retardar o
crescimento e a disseminação
do câncer. Além disso, o gengi-
bre também mostrou ter efei-
tos inibitórios sobre a metás-
tase, impedindo que as células
cancerígenas se espalhem para
outras partes do corpo" refor-
ça Christian Aguiar.
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om a proximidade da
Páscoa, que este ano
ocorre em 31 de mar-

ço, o programa Liceu de Ofíci-
os e Inovação, da Fundação de
Ação Social (FAS), vai ofertar o
curso Chocolate e suas Prepa-
rações, com 15 vagas exclusi-
vas para mulheres. Além dele, há
uma ampla programação volta-
da ao público feminino, que em
8 de março comemora o Dia
Internacional da Mulher. Du-
rante todo o mês, o Liceu de
Ofícios oferecerá 1.859 vagas
em 42 diferentes cursos gra-
tuitos.
Quem participar do curso
Chocolate e suas Preparações
irá aprender sobre insumos,
equipamentos e utensílios, ca-
racterísticas do chocolate (per-
centual de cacau, gordura e
açúcar) e técnica de tempera-
gem, que consiste no resfria-
mento do chocolate líquido,
depois de passar pelo derreti-
mento. Os alunos poderão tam-
bém colocar a mão na massa e
preparar receitas à base de
chocolate, como trufas, bom-

Mulheres de Curitiba ganham agenda exclusiva
de cursos; preparo de chocolates é a novidade
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Liceu de Ofícios e Inovação, da Fundação de Ação Social (FAS),
vai ofertar em março o curso Chocolate e suas Produções

bons, ovos de Páscoa e sobre-
mesas, fazer a montagem e de-
coração dos produtos, além ar-
mazenamento e precificação. As
inscrições estão abertas pelo
Portal Aprendere. Ofertado em
parceria com o Serviço Nacio-
nal de Aprendizagem Comercial
(Senac), o curso terá uma tur-
ma, com aulas presenciais de 11
a 15 de março, das 14h às 17h,
no Liceu de Ofícios Bairro Alto
(Rua Jornalista Alceu Chichor-
ro, 323 - Bairro Alto). O dire-

tor de Qualificação e Relações
do Trabalho, Renan de Oliveira
Rodrigues, explica que o cur-
so de Chocolate e suas Prepa-
rações tem o objetivo de ensi-
nar as mulheres a preparar re-
ceitas à base de chocolate, o
que pode se tornar uma fonte
de renda, com a venda dos pro-
dutos.

MAIS CURSOS
PARA MULHERES

Em comemoração ao Dia

Internacional da Mulher, o Li-
ceu de Ofícios e Inovação ofe-
recerá em março, exclusiva-
mente para as mulheres e em
parceria com a Electrolux, o
curso de Manutenção de Ele-
trodomésticos de Pequeno
Porte.

Haverá ainda os de Autoco-
nhecimento, Preparação para
Entrevista, Inteligências Múlti-
plas no Sucesso Pessoal e Pro-
fissional, Projeto de Vida Pes-
soal e Profissional, desta vez em
parceria com o Centro de In-
tegração Empresa-Escola
(CIEE/PR).

As mulheres que quiserem
se aperfeiçoar nas áreas da ad-
ministração e de informática
terão ainda as opções dos cur-
sos de Auxiliar Administrativo
- Ênfase em Vendas, Auxiliar
Administrativo - Gestão de
Documentos, Auxiliar Adminis-
trativo - Ênfase em Recursos
Humanos, Word Básico e Ex-
cel Intermediário.

Em parceria com o Institu-
to Batom, organização da soci-
edade civil que trabalha para a

garantia e defesa de direitos das
mulheres e meninas vítimas de
violências, o Liceu de Ofícios
oferecerá a palestra Qual Tra-
balho Ela Quer? O evento será
nos próximos dias 12 e 14, nos
auditórios das Ruas da Cidada-
nia Boa Vista e Bairro Novo,
respectivamente.

PARA A COMUNIDADE
Do total de vagas ofertadas

ao longo do mês, 1.196 são
abertas para toda a comunida-
de. Elas estarão divididas em
cursos rápidos de desenvolvi-
mento pessoal, ou nas áreas
beleza e gastronomia, estes com
carga horária ampliada.

Cinquenta vagas serão do
curso de Cuidador de Idosos,
também desenvolvido em par-
ceria com o Senac. A popula-
ção terá opção de fazer o cur-
so no Liceu de Ofícios Curiti-
ba (Rua Monsenhor Celso, 35
- Centro) ou Liceu de Ofícios
Bairro Novo (Rua Tijucas do
Sul, 1.691 - Bairro Novo). As
aulas começam no próximo dia
4 e vão até 2 de maio.

Aberto para todos os públicos (inclusive aos homens)

Pinhais 32 anos: Caminhada da Mulher
acontece no Parque das Águas neste domingo

Além de fazer parte da programação do aniversário do município,
o evento abre a Semana da Mulher e terá diversos serviços e atividades

P
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PO aniversário de 32 anos
de Pinhais está repleto de
atrações por todo o municí-
pio. Um dos primeiros even-
tos da programação é a Ca-
minhada da Mulher, que
acontece no próximo domin-
go, dia 3 de março, no Par-
que das Águas, cartão-postal
da cidade. O evento é uma
homenagem às mulheres,
mas é aberto para toda co-
munidade. A caminhada é or-
ganizada pelas equipes da
Secretaria Municipal de Cul-
tura, Esporte e Lazer (Semel),
e contará ainda com aulão de
ginástica, quick massage e sor-
teio de brindes.  Também nes-
te dia a Secretaria Municipal
de Saúde (Semsa) levará ori-
entação em saúde, pedido de
mamografia e disponibilização
de preventivo. Já a Secreta-

SERVIÇO

EVENTO: Caminhada da
Mulher - Gratuito
Dia 3 de março, 9h - Par-
que das Águas, Rodovia
João Leopoldo Jacomel,
esquina com Estrada Eco-
lógica

ria Municipal de Assistência
Social (Semas) fará orientações
sobre violência doméstica, com
informações sobre como denun-
ciar e receber atendimento.

CONFIRA AS ATRAÇÕES:
- Caminhada
- Aulão de Dança
- Quick Massage
- Orientação em saúde

- Pedido de mamografia
- Disponibilização de preven-

tivo
- Orientações sobre violên-

cia doméstica

- Informações sobre o ser-
viço e sobre a rede de pro-
teção
Além da caminhada, no dia

8 de março, data do Dia Inter-
nacional da Mulher, haverá um
"Aulão Especial" no Bosque
Municipal, em dois horários: 9h
e 19h.

O público-alvo são alunas
dos polos culturais e esporti-
vos de Pinhais, mas o evento
também é aberto à população
em geral.
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pós as 65 milhões de
toneladas de 2023, a
Portos do Paraná ini-

ciou 2024 com mais um recor-
de de movimentação. Ao todo,
5.064.683 de toneladas foram
movimentadas em janeiro, vo-
lume 20% maior em compara-
ção ao mesmo período do ano
passado (4.207.257) e valor
recorde em comparação ao
histórico da empresa pública
durante o mês de janeiro.

Na exportação, os desta-
ques foram as cargas de açú-
car e soja. A primeira alcançou
74.491 toneladas de sacas em
janeiro, representando um
crescimento de 188% em rela-
ção ao mesmo mês do ano pas-
sado (25.824). A movimentação
do açúcar em grãos também foi
grande: de 188.064 toneladas
em 2023 para 425.001 tonela-
das movimentados este ano
(crescimento de 126%).

Em relação aos grãos de soja,
foram 445.251 toneladas em
2023 e 932.247 toneladas
movimentadas em 2024, um
crescimento de 109%. Na im-
portação, a movimentação de
fertilizantes cresceu 27%, pas-
sando de 661.759 toneladas
em janeiro de 2023 para
842.816 toneladas em janeiro
de 2024.

No modal importação, o
aumento foi de 13%, passando
de 1.756.484 em 2023 para
1.987.222 em 2024. Os prin-
cipais destaques ficaram com
fertilizantes, derivados de pe-
tróleo e cargas em contêineres.

Portos do Paraná registra o melhor janeiro
da história em movimentação de cargas

Na exportação, os destaques foram as cargas de açúcar e soja. O recorde é resultado
da demanda acumulada do ano anterior, que deve se estender ao longo do semestre
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Atualmente o principal destino das exportações pelos portos paranaenses é a China

"O desempenho dos por-
tos paranaenses é resultado de
uma série de fatores, incluindo
a sua localização estratégica, a
infraestrutura moderna e a ges-
tão eficiente", afirmou Luiz Fer-
nando Garcia, diretor-presiden-
te da Portos do Paraná.

Segundo o diretor de Ope-
rações da Portos do Paraná,
Gabriel Vieira, o recorde tam-
bém é resultado da demanda
acumulada do ano anterior, que
deve se estender ao longo do
semestre. "Apesar do grande
volume de chuva, quase qua-
tro dias a mais se comparado a

2023, a nossa produtividade foi
muito boa graças a inteligência
logística e a grande demanda
acumulada do ano passado.
Atualmente temos uma boa
perspectiva de rendimento
para o primeiro trimestre, tan-
to que estamos preparados
para receber os mais diversos
tipos de cargas", enfatizou.

Atualmente o principal des-
tino das exportações pelos
portos paranaenses é a China:
US$ 758 milhões em janeiro.
De acordo com dados da Se-
cretaria de Comércio Exteri-
or (Secex), vinculada ao Minis-

tério do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços, as
receitas para o mercado exte-
rior total atingiram US$ 1,82
bilhão (R$ 9,01 bilhões) no
primeiro mês do ano, um au-
mento de 29,2% em compara-
ção com janeiro de 2023 (US$
1,41 bilhão).

RECORDE ANUAL
Outro recorde recente re-

gistrado pela Portos do Paraná
foi conquistado em 2023, quan-
do a empresa pública alcançou
a marca de 65.393.256 tonela-
das movimentadas.

O número é o maior já al-
cançado na história da institui-
ção, fundada em 1935. O recor-
de anterior foi de 58.399.284
toneladas movimentadas em
2022 (aumento de 12%).

Além do crescimento de
movimentação, o ano passado
registrou um crescimento na
geração de empregos.

Em 2023, 669 pessoas rea-
lizaram treinamentos de inte-
gração para contratos exclusi-
vos com a Portos do Paraná,
representando um crescimen-
to de 24,5% em comparação a
2022 (537).
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Levante mostra o dilema de uma jovem jogado-
ra de vôlei que vê sua carreira ameaçada por uma
gravidez não desejada e precisa buscar meios clan-
destinos em um país onde a prática ainda é crime,
o que a torna alvo das pressões de uma sociedade
cada vez mais conservadora.
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ponte sobre o Rio Atu-
ba, na Estrada da Gra-
ciosa, no Atuba, passou

por obra emergencial de ma-
nutenção e agora, sem risco de
queda, foi reaberta ao trânsito.
A Prefeitura de Curitiba finali-
zou na sexta-feira (26) a recom-
posição do asfalto, última etapa
das obras executadas na cabe-
ceira da ponte que fica na divi-
sa com o município de Colom-
bo (Região Metropolitana de
Curitiba).

Os serviços foram execu-
tados sob a coordenação da
Secretaria Municipal de Obras
Públicas (Smop) para conter
uma erosão no local ocasiona-
da pelo excesso de chuvas. Ini-
ciada na primeira quinzena de
janeiro, obra exigiu a interrup-
ção da passagem e motorista.

A medida, segundo o secre-
tário municipal de Obras Pú-
blicas, Rodrigo Araújo Rodri-
gues, foi adotada para evitar tra-
gédias, após um levantamento
sobre as condições da estru-
tura ter apontado risco de que-
da por conta de anomalias cau-
sadas pela erosão. "Embora te-
nha causado contratempos
temporários, agimos antes que
a situação se agravasse e com-
prometesse a segurança das

Após passar por manutenção, ponte
na Estrada da Graciosa é liberada ao trânsito
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A ponte sobre o Rio Atuba, na Estrada da Graciosa, no Atuba passou por obra emergencial de manutenção

pessoas. As melhorias realizadas
garantem deslocamentos mais
seguros e serviram para ampli-
ar a vida útil da estrutura que
foi renovada evitando danos
ainda maiores, o que acarreta-
ria em maior gasto ao municí-
pio", explica Rodrigues.

MAIS SEGURANÇA
Com as fortes chuvas que

vêm acontecendo em Curitiba

desde os últimos meses de
2023, moradores da região res-
saltam a importância da inter-
venção da Prefeitura.

"Estávamos precisando mui-
to que consertassem a ponte.
Vinha chovendo bastante e fi-
cava perigoso, agora estamos
mais seguros", conta Helena
Pedroso, de 60 anos, morado-
ra da região há quatro décadas.

A qualidade dos trabalhos

na região também recebeu elo-
gios da população do bairro
Atuba, como explica a mora-
dora Marlene Teixeira, de 55
anos.

"Foi tudo bem rápido. Nós
ficamos ansiosos até a obra
terminar, mas foi tranquilo. Não
incomodou a região, e agora fa-
cilitou para nós, principalmen-
te para quem sai para traba-
lhar", relata Marlene.

ESCAVADEIRA
A cabeceira da ponte sofreu

danos após as chuvas fortes do
último trimestre de 2023, mui-
to acima das previstas para o
período. O alto volume pluvio-
métrico causou a cheia do Rio
Atuba, provocando a erosão na
estrutura da passagem.

Para restaurar a ponte, foi
necessário o uso de uma esca-
vadeira hidráulica para a retira-
da dos trechos danificados, o
que exigiu o bloqueio do trân-
sito na região.

A recomposição da cabecei-
ra da ponte na Estrada da Gra-
ciosa está entre o conjunto de
obras de manutenção e reparo
que a Secretaria de Obras Pú-
blicas tem executado para res-
tabelecer os danos causados
pelo trimestre atipicamente
chuvoso.

Desde as últimas semanas de
dezembro, as equipes avança-
ram nas obras emergenciais de
manutenção das estruturas de
macrodrenagem da cidade. Pe-
los bairros, o trabalho tem sido
para restabelecer galerias, lim-
par e desassorear rios e córre-
gos, reconstruir pontes e pas-
sarelas, combater processos de
erosão e deslizamento, entre
outros serviços.

Os lotes 3 e 6 do novo pro-
grama de concessão de rodo-
vias do Paraná devem ter um
mecanismo de contagem de
tráfego para controlar as recei-
tas das concessionárias. Segun-
do o deputado Luiz Claudio
Romanelli (PSD), esta é uma das
inovações apresentadas pelos
órgãos federais a parlamenta-
res paranaenses em reunião
realizada em Brasília nesta se-
mana. "A criação de bandas e a
contagem de tráfego vão per-
mitir o controle do faturamen-
to das concessionárias. Assim,
se o fluxo for maior que o pre-
visto, com aumento das recei-
tas, o valor que entrar a mais
pode ser usado para diminuir
as tarifas do pedágio, ou para a
execução de novas obras. Se o
tráfego for menor que o pre-
visto, haverá uma compensação,

Deputado Luiz Claudio Romanelli (PSD) destaca que
criação de bandas de tráfego pode reduzir o pedágio
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com aumento do pedágio", sin-
tetizou Romanelli em entrevis-
ta nesta sexta-feira, 23, para a
TV Tarobá, em Cascavel.

Romanelli acredita que a
contagem de tráfego nas rodo-
vias está subdimensionada. Os
números usados para elaborar

o projeto de concessão das
estradas que cortam o Paraná
são de 2019. Segundo ele, a
desatualização foi comprovada
em duas recontagens pela So-
cipar (Sociedade Civil do Pa-
raná) na BR-376, entre Parana-
vaí e Nova Londrina. Nesta se-

mana houve uma audiência
pública na Assembleia Legisla-
tiva para defender a necessi-
dade da duplicação do trecho.

O deputado informou que
os dois estudos realizados
pela Socipar mostraram que o
fluxo diário era de 7.868, em
2022, e de 8.442, em 2023,
enquanto a contagem feita em
2019 pela EPL (Empresa de
Planejamento e Logística), para
balizar o programa de conces-
sões de rodovias paranaenses,
apontava um tráfego diário de
4.698 veículos. "O volume de
tráfego é praticamente o do-
bro e isso deve estar se repe-
tindo em outras rodovias",
acredita Romanelli.

As novas concessões tam-
bém foram tema de discussão
na reunião da Amop (Associa-
ção dos Municípios do Oeste

do Paraná). Presente ao encon-
tro, o deputado fez um resumo
da reunião realizada no Minis-
tério dos Transportes na última
quarta-feira. "O fato é que te-
mos uma nova interlocução e
estamos avançando no aperfei-
çoamento da modelagem para
não repetir erros do passado,
como a falta de duplicação da
BR-277", afirmou Romanelli.

FÁBRICA DE PRÉDIOS
Na sexta, Romanelli também

participou da solenidade de lan-
çamento da primeira fábrica de
prédios automatizada do Brasil.
O empreendimento é liderado
pelo empresário Francisco Si-
meão, que prevê um investimen-
to de R$ 200 milhões no pro-
jeto para a construção de apro-
ximadamente 6.000 apartamen-
tos na cidade até 2026.

Romanelli acredita que a contagem de tráfego
nas rodovias está subdimensionada
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Touro

partir desta quarta-fei-
ra (28), entram em
operação os primeiros

dois lotes das novas conces-
sões rodoviárias do Paraná. A
formalização do processo de
transferência da administração
das rodovias para as concessi-
onárias aconteceu nesta se-
gunda-feira (26), na sede do
Departamento de Estradas de
Rodagem do Paraná (DER-PR),
em Curitiba.

A Via Araucária e a EPR Li-
toral Pioneiro, empresas res-
ponsáveis pelos Lotes 1 e 2,
respectivamente, vão realizar
obras de melhorias que somam
mais de R$ 30 bilhões ao lon-
go dos próximos 30 anos. Nes-
te período, elas também deve-
rão prestar serviços de manu-
tenção e atendimento aos usu-
ários em mais de mil quilôme-
tros de rodovias que com-
põem os dois trechos.

Segundo o secretário esta-
dual de Infraestrutura e Logís-
tica, Sandro Alex, o início das
operações marca um ponto de
virada para a população para-
naense, com o maior contrato
de concessões do Brasil, e cujo
modelo já está servindo de
exemplo para outros estados.
"É uma virada de página em que
os paranaenses vão deixar o
antigo pedágio, que era mera-
mente uma tarifação de passa-
gem, para uma verdadeira con-
cessão, com tarifas menores,
obras de melhorias e ampliação
da malha rodoviária", afirmou.

Envolvido desde o início
das negociações junto ao go-
verno federal, o secretário lem-
brou que prevaleceu o mode-
lo defendido pelo Governo do
Estado, fruto de um amplo de-
bate com a sociedade paraen-
se. "Tivemos um processo
transparente, com participação
do setor produtivo, das enti-
dades de classe e da popula-
ção, que levará desenvolvimen-
to, segurança e industrialização,
fazendo com que o Paraná se
transforme no grande hub lo-
gístico da América do Sul",
acrescentou o secretário.

O início da operação não
significa que haverá retomada

Modelo mais moderno: concessionárias
assumem rodovias do Paraná nesta quarta

A Via Araucária e a EPR Litoral Pioneiro, empresas responsáveis pelos Lotes 1 e 2,
respectivamente, vão realizar obras de melhorias que somam mais de R$ 30 bilhões ao

longo dos próximos 30 anos. Neste período, elas também deverão prestar serviços de manutenção
e atendimento aos usuários em mais de mil quilômetros de rodovias que compõem os dois trechos

A

imediata das cobranças, que
devem ser retomadas até o fim
de março, conforme previsão
da Agência Nacional de Trans-
porte Terrestre (ANTT). O
órgão federal deverá comuni-
car com um prazo mínimo de
10 dias de antecedência a data
exata em que as tarifas serão
cobradas nas praças de pedá-
gio, bem como os valores. O
comunicado será feito em Diá-
rio Oficial.

De acordo com o diretor da
ANTT, Luciano Lourenço, os
contratos de concessão rodo-
viária elaborado pelo Governo
do Paraná em parceria com o
governo federal contêm o que
existe de mais moderno em
concessões públicas. "É uma
modelagem que alia tarifas jus-
tas com investimentos, que
pela primeira vez na história
teve a segurança viária como
fator determinante para as pri-
oridades de investimento a se-
rem feitos", declarou.

O diretor-geral do DER-PR,
Fernando Furiatti, enfatizou que
a experiência prévia das em-
presas que assumirão as rodo-
vias a partir de quarta-feira é
um bom sinal de que as con-
cessões seguirão aquilo que
está previsto em contrato. "São
duas concessionárias que já
têm um histórico de mercado
e que vão trazer para o Paraná
aquilo que elas já fazem em

outras rodovias do Brasil. As
equipes do DER-PR, DNIT e da
ANTT vão fiscalizar para garan-
tir isso", comentou.

O superintendente regional
no Paraná do Departamento
Nacional de Infraestrutura de
Transportes (DNIT), Hélio
Gomes, lembrou dos esforços
do órgão e do DER-PR para
garantir a manutenção das ro-
dovias ao longo dos últimos
dois anos e quatro meses, o
que reforça a importância das
novas concessões. Apenas o
Estado investiu mais de R$ 180
milhões.

"Este é um momento impor-
tante para o Paraná, em que
passamos a responsabilidade
para as concessionárias com a
expectativa de termos rodovi-
as em excelentes condições,
ótimos serviços prestados à
população e a ampliação da es-
trutura rodoviária do Estado",
disse.

OBRAS
As duas concessionárias

que assumem os serviços nes-
ta quarta-feira já têm um cro-
nograma para os três primei-
ros anos de concessão. O pri-
meiro será de requalificação das
vias, com atualização das sinali-
zações, serviço de manutenção
e ajustes emergenciais, bem
como o início do atendimento
de guinchos, ambulâncias, reti-

radas de animais das pistas, en-
tre outros serviços. No segun-
do ano virão os investimentos
em si, em especial na duplica-
ção das rodovias. No terceiro
ano, a previsão é do início da
entrega das obras.

"Até o terceiro ano da con-
cessão teremos 70 km de du-
plicação em cinco frentes de
trabalho nas BRs 277 e 376.
Inclusive já começamos a tra-
balhar para regularizar licenças
ambientais, tanto no Ibama
quanto no IAT [Instituto Água
e Terra]", apontou o diretor-
presidente da concessionária
Via Araucária, Sérgio Santillan.

O cronograma da EPR Lito-
ral Pioneiro é semelhante: re-
qualificação das vias e início dos
serviços no primeiro ano, in-
vestimentos mais profundos de
obras no segundo ano e início
da entrega das obras no tercei-
ro ano. A previsão é também de
70 km de duplicação.

"Os primeiros 12 meses da
concessão serão de requalifi-
cação das rodovias com foco
nas áreas críticas e que tenham
maior impacto na população,
como nos entornos das cida-
des. A partir do segundo ano
serão investimentos mais pro-
fundos de infraestrutura. E no
terceiro começam as entregas",
explicou o diretor-executivo
da EPR Litoral, Roberto Long-
man.
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Segundo o secretário estadual de Infraestrutura e Logística, Sandro Alex,
o início das operações marca um ponto de virada para a população paranaense, com o maior

contrato de concessões do Brasil, e cujo modelo já está servindo de exemplo para outros estados

Administre as finanças
com visão de futuro.

Busque estabilidade e
determine novas me-
tas.

Carreira em evolução.
Sucesso pela frente!

A intuição estará mais
aguçada e servirá de
bússola.

O Sol iluminará mudan-
ças e rumos.

Assuma seu poder e
brilhe publicamente.

Otimismo e confiança
no futuro animarão o
clima.

Aprofunde um vínculo
especial em sua vida.

Entendimento e empa-
tia nos relacionamen-
tos.

Nada melhor do que
ficar mais tempo em
casa.

Planos de longo prazo
e objetivos pessoais
serão definidos.

Valerá movimentar o
corpo e manter a saú-
de equilibrada.
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Luci Karam

Nesta terça-
feira (27),
minha
querida prima
Luci Karam
completa mais
um ano de
vida. Desejo
a você muita
saúde, alegria
e paz!

Alan Robson

Parabéns ao
Alan Robson,

que comemora
mais um ano de

vida nesta terça-
feira (27).
Que você

tenha muitas
realizações

e saúde!

Roberval Angelo
Rizzo Castilho

Cumprimentos do
jornal ao rotaryano
Roberval Angelo Rizzo Castilho,
aniversariante desta
terça-feira (27).
Que Deus abençoe
sua vida e desejo a
você muita prosperidade!

Aurea Marodin
A moradora de

Almirante Tamandaré
Aurea Marodin

comemora idade
nova nesta terça-feira

(27). Que sua vida
seja repleta de

felicidade e sucesso!


